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Résumé  
L’année 2012 ayant été une année « olympique », un projet « Jeux olympiques et 

paralympiques » a été organisé dans le cadre de notre collège dès la fin de l’année scolaire 

2010/2011. Le collège devait accueillir une classe ULIS à la rentrée 2012, la question du 

handicap et des discriminations semblait donc une priorité pour l’équipe éducative, dans un 

établissement où les mixités sont peu nombreuses et où existent des problèmes de moqueries 

entre élèves, voire de « harcèlement ». 

 

Son objectif était l’organisation d’une journée banalisée pour l’ensemble des classes de 6
e
, 

soit 160 élèves, qui leur permettrait de pratiquer des activités sportives peu connues, 

notamment des activités handisport, de réfléchir à la question du handicap et de travailler sur 

les thèmes des jeux olympiques (histoire, organisation, valeurs, etc.) et de l’hygiène du sportif 

tout en faisant preuve de sensibilité, d'esprit critique, de curiosité pour un thème d'actualité.  

 

L’originalité de ce projet a consisté en sa pluridisciplinarité puisqu’il a concerné l’ensemble 

des enseignants d’EPS, le professeur documentaliste, le professeur d’arts plastiques, 

l’infirmière scolaire, mais aussi les professeurs d’histoire-géographie. Le rôle des personnels 

de restauration, de la gestionnaire et de la vie scolaire a également été fondamental dans la 

bonne marche de ce projet. Des intervenants extérieurs, l’entraîneur de l’équipe nationale 

féminine de handball et une de ses anciennes joueuses, ainsi que des bénévoles provenant du 

milieu associatif, se sont impliqués de manière active dans l’organisation de la journée. 
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1) Description de l’action 
 

L’année 2012 ayant été une année olympique, un projet « Jeux olympiques et 

paralympiques » a été organisé dans le cadre de notre collège dès la fin de l’année scolaire 

2010/2011. Le collège devait accueillir une classe ULIS à la rentrée 2012, la question du 

handicap et des discriminations semblait donc une priorité pour l’équipe éducative, dans un 

établissement où les mixités sont peu nombreuses et où existent des problèmes de moqueries 

entre élèves, voire de « harcèlement ». 

 

Son objectif était l’organisation d’une journée banalisée pour l’ensemble des classes 

de 6
e
, soit 160 élèves, qui leur permettraient de pratiquer des activités sportives peu connues, 

notamment des activités handisport, de réfléchir à la question du handicap et de travailler sur 

les thèmes des jeux olympiques (histoire, organisation, valeurs, etc.) et de l’hygiène du sportif 

tout en faisant preuve de sensibilité, d'esprit critique, de curiosité pour un thème d'actualité.  

 

L’originalité de ce projet a consisté en sa pluridisciplinarité puisqu’il a concerné 

l’ensemble des enseignants d’EPS, le professeur documentaliste, le professeur d’arts 

plastiques, l’infirmière scolaire, mais aussi les professeurs d’histoire-géographie. Le rôle des 

personnels de restauration, de la gestionnaire et de la vie scolaire a également été fondamental 

dans la bonne marche de ce projet. Des intervenants extérieurs, l’entraîneur de l’équipe 

nationale féminine de handball et une de ses anciennes joueuses, ainsi que des bénévoles 

provenant du milieu associatif, se sont impliqués de manière active dans l’organisation de la 

journée. 

 

2) Contexte et objectifs de départ 
 

2.1) Mise en place d’une expérimentation : un projet transversal pour 

une plus grande cohérence des actions 
 

Le projet est né à la fin de l’année scolaire 2010/2011 d’un constat dressé par un 

professeur d’EPS et le professeur documentaliste. En effet l’année olympique qui s’annonçait 

pouvait être un contexte fort adapté à un travail transdisciplinaire de grande envergure.  

La mise en place d’un tel travail collaboratif constituait une réelle expérimentation 

dans un établissement où la plupart des actions menées restent parallèles, sans objectif 

commun ou recoupement. Le collège est reconnu pour être dynamique : de nombreuses 

sorties et interventions, ainsi que des projets et des voyages sont organisés par l’ensemble des 

professeurs. Mais le CESC (Comité d’Education à la Santé et à la Citoyenneté) déplore un 

manque de concertation dans la gestion de ces actions. Des constats et des objectifs communs, 

dépassant le cadre des disciplines, ne sont pas dégagés. En découlent parfois, outre un manque 

de cohérence vis-à-vis des axes du projet d’établissement, une mauvaise information des 

personnels quant à l’organisation de ces temps forts, un dérèglement des emplois du temps et 

des difficultés d’encadrement pour la vie scolaire (nombreuses heures de permanence).  

 

Au lancement du projet, de nombreuses disciplines semblaient pouvoir s’impliquer, et 

les professeurs de différentes disciplines proposaient d’insister sur les points suivants : 

 

- 
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d'un projet pluridisciplinaire concernant le niveau 6
e
. Les valeurs olympiques comme la 

fraternité, la sportivité, la solidarité, le respect des autres et des règles, la volonté de donner le 

meilleur de soi et de savoir se mettre en compétition pouvaient ainsi être abordés.  

Pour résumer, l’objectif était de développer, en un ensemble équilibré, les qualités du corps, 

de la volonté et de l’esprit. 

 

- En arts plastiques, le thème de « l’objet » fait partie du programme de 6
e
. L’idée d’un travail 

sur la flamme olympique, en vue de la constitution d’une exposition, a alors été proposée. De 

plus, des liens avec l’Histoire des Arts pourraient être faits puisqu’une des périodes à étudier 

en 6
e
 est celle allant de l’Antiquité au IX

e 
siècle. 

 

- La santé scolaire pouvait s’impliquer pour approfondir la question de l’alimentation en 

zoomant sur l’hygiène du sportif et l’hydratation et aborder la question du handicap. 

 

- L’histoire des jeux olympiques est un point du programme d’histoire géographie en 6
e
.  

 

- L’étude et la création d’hymnes font partie du programme de musique en 6
e
 également.  

 

- En mathématiques, les points du socle commun « Réaliser, manipuler, mesurer, calculer » et  

« présenter la démarche suivie, les résultats obtenus, communiquer à l’aide d’un langage 

adapté » auraient pu être abordés grâce au chronométrage et à l’exploitation mathématique 

des performances des élèves lors de la journée olympique. 

 

- Les jeux d’été 2012 se déroulant à Londres, un travail en collaboration avec les professeurs 

d’anglais pouvait être imaginé. Les professeurs d’allemand auraient également pu s’impliquer 

en travaillant sur les verbes de mouvement et le vocabulaire du sport avec leurs élèves. 
 

- Et pour finir, tout au long de l’année, les élèves de 6
e
 du collège ont dans leur emploi du 

temps des heures de Découverte CDI, à raison d’une heure tous les quinze jours, pendant 

lesquelles ils travaillent, entre autres, sur la méthodologie de la recherche documentaire. 

Chaque année, un projet est mis en place dans ce cadre pour concrétiser les points de 

méthodologie abordés et permettre aux élèves de se confronter à la recherche dans un 

contexte différent de celui des enseignements de discipline. En effet les élèves ont rarement 

l’occasion de faire des recherches avec un professeur pour les accompagner et ce, en petit 

groupe. Cet encadrement est possible au CDI et leur permet de mieux comprendre les 

dysfonctionnements et les pertes de temps engendrées par leurs méthodes de recherche. Cette 

année offrait la possibilité de réaliser une exposition sur les Jeux olympiques et 

paralympiques. 

  

2.2) Tolérance et lutte contre les discriminations vis-à-vis des 

personnes en situation de handicap 
 

Par ailleurs, la décision d’ouvrir une classe ULIS à la rentrée 2012 a été portée à la 

connaissance des professeurs au cours de l’année scolaire 2011/2012. Cette classe accueillera 

des élèves ayant des troubles du comportement. Une mise aux normes des structures du 

collège, qui permettra l’accès aux bâtiments pour les personnes handicapées moteur, a 

également été planifiée pendant l’été 2012. 
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Dans ce contexte, la nécessité de travailler, en amont, sur les questions du handicap, 

des discriminations et de la tolérance s’est imposée. En effet, le recrutement des élèves de ce 

collège périurbain est peu diversifié. Des problèmes de brimades, de moqueries, voire de 

« harcèlement », ont été évoqués à plusieurs reprises lors des réunions du CESC. L’idée d’en 

parler lors de la formation des délégués ou de mettre en place des parrainages pour les élèves 

de 6
e
 avait alors été abordée.  

Le projet « Jeux olympiques » a ainsi pris une nouvelle dimension, devenant projet 

« Jeux olympiques et paralympiques », et des contacts avec des associations de handisport ont 

rapidement été pris. La sensibilisation au handicap à travers la découverte de la pratique 

handisport a été déclarée objectif commun. Grâce à ce projet, en effet, les élèves prendraient 

mieux conscience que le choix d’exercer des pratiques sportives est un des droits de l’Homme 

et que chacun doit pouvoir faire du sport sans discrimination d’aucune sorte. Nous souhaitions 

développer leur compréhension mutuelle, l’esprit d’amitié, de solidarité et de fair-play au 

travers du respect des adversaires. 

 

3) Déroulement de la journée 
 

La journée olympique s’est déroulée en plusieurs temps, qu’il a fallu prévoir et 

chronométrer avec précision pour permettre aux élèves de découvrir un maximum d’activités 

tout en assurant un encadrement efficace (Voir Annexe 1). Cette journée était une première 

pour le collège et n’était pas banalisée pour les autres niveaux de classes. Nous tenions 

particulièrement à ce que les cours ne soient pas perturbés par notre projet. 

 

3.1) Déroulement de la matinée et du repas de midi 
 

Le matin, à l’arrivée des élèves, l’ensemble des travaux réalisés en arts plastiques, 

maquettes des flammes olympiques et flammes en volume, avaient été exposés à l’extérieur, 

aux environs du gymnase (Voir Annexe 2). Chaque classe s’est vue confier un drapeau, 

qu’elle ne devrait pas quitter de la journée, et a pu, accompagnée du professeur qu’elle aurait 

dû avoir si l’emploi du temps n’avait pas été modifié, faire le tour de l’exposition. Ensuite 

chaque élève pouvait voter deux fois : pour la maquette, puis pour la flamme qu’il préférait. 

 

Les activités ont ensuite commencé. Les élèves ont été répartis en trois groupes, 

constitués de deux classes chacun, et un roulement a été mis en place entre trois activités :  

 

 Un plateau handisport, organisé et animé par le CDH (comité départemental 

handisport), qui proposait aux élèves de découvrir les pratiques de la carabine, de 

la sarbacane, de la fléchette pendulaire, et de la boccia (sport de boules), ainsi 

qu’un « parcours fauteuil » pour se familiariser avec cet outil et un « parcours 

déficience visuelle » (Voir Annexe 3). 

 

 Une initiation en arts du cirque dispensée par un professeur d’EPS. 

 

 Une rencontre avec une ancienne handballeuse ayant participé aux Jeux 

olympiques et avec l’entraîneur français de l’équipe nationale féminine de 

handball. Cette discussion était associée au visionnage d’un extrait de la cérémonie 

d’ouverture des JO de Pékin en 2008. Elle a permis aux élèves de découvrir les 
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coulisses des JO, d’aborder les notions d’efforts, d’entraînement, d’hygiène du 

sportif et de gestion de l’échec.  

 

            Les classes restaient une heure sur une activité, puis changeaient, toujours 

accompagnées de professeurs.  

 

 Parallèlement à ces activités, une discussion avec le responsable du CDH avait été 

proposée aux classes de 5
e
. Les professeurs intéressés avaient pu inscrire leurs classes sur un 

planning. La rencontre se déroulait au gymnase, permettant ainsi d’observer les activités 

handisport pratiquées par les 6
e
 et de lancer le débat. Les professeurs d’éducation civique ont 

particulièrement répondu à l’appel puisque les discriminations sont un thème du programme 

sur/à ce niveau. 

 

 Une fois la matinée écoulée, l’ensemble des élèves de 6
e
 fut accueilli à la demi-

pension pour un menu « sportif », à l’équilibre alimentaire et à l’apport énergétique soignés, 

élaboré par le personnel de restauration et la gestionnaire Le service avait été décalé ce jour-

là : les 6
e
 mangeaient après les autres niveaux pour faciliter l’encadrement par la vie scolaire 

et ne pas perturber les cours.  

 

Les bénévoles qui le souhaitaient furent invités à la cantine par l’établissement. 

 

 

3.2) Déroulement de l’après-midi 

 
 Durant l’après-midi, toutes les 30 minutes, nos six classes de 6

e
 se sont succédé sur six 

ateliers : 

 

 Un atelier freesbee et speed ball qui se déroulait dans une partie du gymnase. 

 

 Un atelier basket handisport, dans le reste du gymnase, où les élèves devaient manier 

le fauteuil roulant qu’ils avaient dû apprivoiser lors de la matinée. 

 

 Un atelier tennis de table en fauteuil. Les tables de ping-pong avaient été déplacées 

sous le préau, dans la cour. 

 

 Une initiation au hip-hop, dans une grande salle de cours, animée par un professeur 

donnant des cours dans le cadre du CSC (Centre Socio Culturel) La Louvière, situé 

dans le centre de Marly. Le contact avait été pris grâce à l’association Fréquence 

Jeunes qui accueillent les adolescents au CSC et leur proposent différentes activités, 

hors temps scolaires. Nous cherchions ainsi à faire découvrir la danse hip-hop, mais 

aussi à mieux faire connaître les possibilités offertes par Fréquence Jeunes. 

 

 Au CDI, les classes étaient divisées en deux groupes permettant : 

 la découverte de l’exposition sur les Jeux Olympiques et Paralympiques 

réalisée par les élèves de 6
e
 dans le cadre des cours de Découverte CDI (voir 

thèmes des panneaux dans l’Annexe 4). Un questionnaire distribué aux élèves 

les poussait à faire le tour de l’ensemble des panneaux, insistait sur les 

informations essentielles mises en valeur dans ces derniers, et serait réutilisé 
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dans le cours d’histoire-géographie où la question des JO antiques avait déjà 

été abordée. 

 Une discussion avec l’infirmière scolaire, lancée par l’observation et le 

commentaire de panneaux traitant de l’hygiène du sportif, de l’importance de 

l’hydratation pendant les activités sportives, et des méfaits des boissons 

énergisantes. Chaque année, l’infirmière rencontre l’ensemble des classes de 

6
e
 pour tenter de leur donner les clés d’une alimentation équilibrée. Elle 

pouvait ainsi vérifier les connaissances acquises pendant cette première 

intervention, et les leur faire réinvestir afin d’approfondir certains points. En 

5
e
, un petit-déjeuner est également organisé par les professeurs de SVT, la 

santé scolaire et les services de restauration, pour réutiliser à nouveau ces 

connaissances en insistant sur l’importance du petit-déjeuner.  

 

 Dans la salle polyvalente, les élèves pouvaient s’entraîner sur des ergomètres prêtés 

par l’association Les Régates messines. 

 

 

L’après-midi s’est conclue par le rendez-vous devant le gymnase de tous les participants 

à la journée, enfants comme adultes, pour un goûter équilibré préparé par le personnel de la 

cantine. Il fut l’occasion d’admirer une dernière fois l’exposition des flammes olympiques et 

d’échanger les impressions sur la journée. La bonne humeur était au rendez-vous. 

 

 

 

4) Prolongements de l’action 

 
4.1) Réalisation d’une vidéo projetée pendant la journée Portes 

ouvertes 
 

Pendant la journée olympique, des images ont été filmées et des photos prises 

permettant à une collègue de réaliser un petit film présentant les temps forts de la journée aux 

futurs élèves du collège et à leurs parents. La salle vidéo avait été réservée pour les Portes 

ouvertes. Le film fut projeté en continu et l’exposition réalisée au CDI, ainsi que quelques 

flammes olympiques, y furent installées. Les élèves de 6
e
 vinrent nombreux pour revoir les 

images de cette journée. Le projet put ainsi être également présenté à l’ensemble des élèves et 

des personnels intéressés. 

 

 

4.2) Participation à l’Opération Cartable 
 

L’Opération Cartable, organisée par le CLEMI et le Républicain Lorrain, permet à des 

élèves de rencontrer des professionnels, de les interviewer et de réaliser des articles de presse 

qui, s’ils sont choisis, peuvent être publiés dans une double page en couleurs du Républicain 

Lorrain. 

 

Un des thèmes proposés pendant l’année 2011/2012 fut celui des « Sports », ce qui 

permettait aux élèves de rencontrer des sportifs, des entraîneurs ou des professionnels en 



_______________ 

 

57MarlyCMermozINNO2012 PASI Nancy-Metz page 9/28 

 

 

charge des activités sportives à un niveau local. La documentaliste choisit donc de demander 

l’inscription d’un groupe d’élèves de 6
e
, qui s’étaient particulièrement investis tout au long de 

ce projet. Quinze élèves au total purent y participer, à raison de trois à quatre élèves par 

classe. Le choix des participants se fit en concertation avec la documentaliste et les 

professeurs d’EPS. Des profils variés d’élèves furent sélectionnés : élèves, plutôt en réussite 

scolaire, ayant fait preuve d’une grande implication et d’une motivation solide, élèves s’étant 

illustrés par leur fair-play et leur bon esprit, mais pouvant manquer parfois de confiance en 

eux, ou élèves souvent considérés comme perturbateurs qui avaient su pendant ce projet 

canaliser leur énergie sur une thématique qui les intéressait.  

 

Un travail en amont fut mis en place :  

 

 recherche de questions et identification de problématiques variant selon le cadre dans 

lequel les professionnels du sport exercent leur métier,  

 

 discussion autour du travail du reporter : difficulté pour gérer un temps imparti que se 

soit pour la réalisation de l’interview ou la rédaction de l’article, nécessité de savoir se 

faire entendre, de savoir s’imposer face à d’autres journalistes parfois envahissants.  

 

Le fait que la documentaliste ait déjà participé à de telles opérations a pu faciliter la 

préparation d’élèves de 6
e
, souvent plus timorés et hésitants dans ce type d’exercices.  

 

 

Au retour de la matinée d’interviews, nous nous sommes réunis au CDI pour amorcer le 

travail de rédaction pendant 2h30. Les consignes distribuées par les organisateurs ont d’abord 

été lues et expliquées, ainsi que les différents genres journalistiques : brève, interview, 

reportage. Les règles de rédaction d’un article de presse ont également été précisées : 

nécessité de penser au lecteur, soin donné au choix du titre et à l’écriture du chapeau, 

organisation du corps de l’article selon le genre choisi… Les élèves se sont ensuite réunis en 

groupes et ont choisi un des trois articles imposés. Ils se sont alors mis à la rédaction de leurs 

textes, accompagnés par le professeur d’EPS qui avait participé à l’organisation générale de la 

journée et par la documentaliste. Certains ont réalisé des dessins, illustrant leurs écrits. A la 

fin de ce temps de mise en commun, où les notes prises pendant les rencontres sont passées de 

groupe en groupe, et d’écriture collective, un secrétaire fut désigné dans chaque groupe pour 

finir éventuellement la rédaction des articles (les élèves n’étant pas tous dans la même classe, 

il aurait été difficile de les réunir à nouveau) et pour les saisir sur traitement de texte. Certains 

ont préféré revenir à plusieurs au CDI pour achever le travail.  

 

 

Cette Opération Cartable nous a donné l’occasion de clôturer notre projet en beauté et de 

valoriser les élèves méritants. L’observation du comportement des élèves a néanmoins permis 

aux deux professeurs de mettre en doute l’intérêt de faire participer des élèves de ce niveau à 

un tel dispositif. Les réactions, compte tenu du groupe d’élèves choisis, ont été différentes et 

intéressantes à observer : 

 

 Certains élèves, un peu trop scolaires, ont eu du mal à s’impliquer, à rendre les 

échanges dynamiques et se sont, au final, peu intéressés à la rencontre. Les à-côtés 

(repas et traversée de la ville pour aller du collège au Conseil général) ont semblé 

davantage capter leur attention. 
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 Les élèves ayant quelques difficultés en classe, notamment au niveau du 

comportement, se sont bien tenus. Ils n’ont pas su être réactifs pendant les 

interviews et sont restés en retrait. 

 

 Quelques bonnes surprises purent être observées : une élève très timide a su faire 

preuve d’idée, d’originalité dans la rédaction et a su en faire bénéficier son équipe. 

Elle a également réussi à trouver sa place pendant les rencontres avec les 

professionnels. Un autre élève, quelque peu dissipé, bavard, a pu solliciter son 

énergie pour poser des questions, malheureusement parfois un peu décalées ou 

hors de propos. Il fut très intéressant d’observer ces élèves dans un cadre hors-

scolaire.  

 

Dans l’ensemble, l’exercice proposé par cette Opération semble mal adapté à un public 

constitué d’élèves de 6
e
, trop timorés, manquant parfois d’audace ou de réactivité dans un 

contexte qui leur est inconnu. 

Tous les articles écrits lors de cette opération sont visibles sur le blog du Clemi Lorraine. 

 

5) Réussites et objectifs atteints 

 
5.1) Un atout fondamental : la participation des associations 

 

L’intervention de personnes extérieures a été plus que bénéfique dans la bonne marche 

de notre projet. Tout d’abord elle a permis d’atteindre l’objectif de diversification des 

pratiques sportives par le prêt de matériel ou, pour certaines, par la présence et l’implication 

de bénévoles. Tout cela a permis de rendre cette journée originale, voire inoubliable, pour les 

élèves comme pour les adultes y ayant participé.  

 

Par ailleurs, la rencontre en amont et les échanges avec la chargée de communication 

du CDH et une de ses bénévoles a été décisive dans la mise en place de la journée. Elles 

avaient une grande expérience dans la menée de tels projets. Elles ont ainsi su nous faire des 

propositions très concrètes pour la mise en place d’activités handisport, tout en nous  

proposant un planning permettant le roulement entre les différentes activités, notamment pour 

la mise en place du plateau sportif le matin. Le complément d’encadrement apporté par la 

présence des bénévoles a été fondamental dans la bonne marche de la journée. Les activités et 

les déplacements des élèves y furent très nombreux. La présence renforcée d’adultes et 

l’encadrement prévu au préalable ont permis un déroulement sans heurts, dans la bonne 

humeur, sans gêner les autres classes ou les différents personnels de l’établissement.  

 

A la suite de cette journée, un questionnaire a été proposé aux élèves par les 

professeurs d’EPS (Voir Annexe 5) pour évaluer leur intérêt vis-à-vis de ce projet, 

notamment de la journée olympique. Il en est ressorti une grande satisfaction d’avoir 

découvert des activités variées, d’avoir vécu une journée à part dans le temps scolaire et 

d’avoir pu établir des contacts avec les différents bénévoles (CDH et professeur de hip-hop). 

La bonne humeur parmi les élèves, les personnes extérieures et les personnels du collège était 

palpable. Un temps de discussion et d’analyse de la journée a pu être possible avec les 

membres du CDH qui se sont dits ravis des échanges qu’ils avaient pu avoir avec les enfants. 

Le directeur du CDH souhaite renouveler l’action et impliquer davantage les élèves de 5
e
 

http://www.ac-nancy-metz.fr/CLEMI/BLOGCLEMI/?cat=43
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(futurs 4
e
), avec qui les discussions ont été riches mais qu’il a sentis frustrés de n’être 

qu’observateurs des activités sportives. 

 

L’activité hip-hop proposée par Fréquence Jeunes a connu un réel engouement parmi 

les élèves, qui ne s’est pas démenti puisque plusieurs 5
e
 du collège se sont inscrits au CSC à la 

rentrée 2012 pour suivre ces cours de danse. L’objectif de faire connaître les activités de cette 

association a donc été pleinement atteint. Le taux d’inscription des élèves de notre collège lors 

des vacances scolaires semble en augmentation (cf. chiffres donnés par les animateurs de 

Fréquence Jeunes aux vacances de la Toussaint 2012 et intérêt montré par les élèves pour des 

activités proposées). La communication avec l’association se fait bien : les échanges 

notamment lors d’autres temps forts dans l’année, comme l’organisation d’un festival de BD 

dans la ville en octobre de chaque année, sont fréquents et les informations concernant les 

activités proposées par le CSC sont régulièrement distribuées sous forme de flyers ou 

affichées par la documentaliste.  

 
5.2) Réussite dans la mise en place d’un travail en partenariat 

  
 La préparation de cette journée olympique a été le fruit d’un réel travail collaboratif et 

son bon fonctionnement a été analysé par tous comme résultant d’une communication 

efficace. Chacun a pu mettre son expérience et ses compétences au service d’un projet 

collectif. 

 

 La gestionnaire, les agents et le service de restauration se sont occupés du repas, de 

l’assurance des différents matériels prêtés, de la mise à disposition des salles tout en 

respectant les normes de sécurité et la protection des équipements (le matériel sportif 

ne devait pas être accessible aux autres élèves pour ne pas risquer d’être endommagé). 

 

 La CPE et les surveillants ont pu apporter leurs conseils pour la mise en place d’un 

encadrement efficace lors du repas (choix d’un horaire différé par rapport aux autres 

classes). Le planning général a été réalisé avec leur aide pour éviter des heures de 

permanence trop nombreuses, dues à l’implication de professeurs dans l’organisation 

de cette journée. Pour Mme la CPE : « Le collège, pendant la journée olympique, avait 

un air de fête. » 

 

 L’administration, notamment les deux principaux, ont aidé à l’organisation pratique de 

la journée (dégagement de professeurs pour l’encadrement, informations distribuées 

aux élèves et à l’ensemble des professeurs, accueil des intervenants, aide pour 

contacter d’autres établissements en vue d’un prêt de grilles d’exposition). Ils se disent 

satisfaits du déroulement de cette journée. 

 

 Le professeur d’arts plastiques a mené à bien son projet sur la flamme olympique, en 

lien avec le thème de « L’objet » présent dans le programme de 6
e
, malgré un planning 

serré. Elle a pu aborder la question du détournement et de la fonction de l’objet, tout 

en plaçant les élèves dans la peau de designers. Un lien avec l’Histoire des Arts a 

également été fait et les élèves ont travaillé sur le Discobole. Une ouverture a été 

proposée sur les manières de présenter un objet et les élèves ont pu être impliqués dans 

la mise en place de l’exposition. 
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Le professeur d’arts plastiques ne pouvait pas être présent pendant la journée 

olympique, ni les jours la précédant. Le professeur d’EPS et la documentaliste, en 

charge de l’organisation, aidés par quelques élèves, ont pu, grâce à ses conseils et ses 

plans, s’occuper de la mise en place de l’exposition (deux alternatives avaient été 

prévues selon les conditions météorologiques : une exposition à l’extérieur avec des 

flammes plantées dans les pelouses aux abords du gymnase ou à l’intérieur du 

gymnase avec des flammes placées dans des bouteilles en plastique coupées et 

remplies de sable) et de l’organisation du vote. 

 

 La documentaliste a pu s’impliquer tout au long de ce projet et rendre plus concrètes et 

dynamiques les méthodes de recherche documentaire données lors des cours de 

Découverte CDI. Le travail interdisciplinaire est un des objectifs mêmes de son travail 

et ce projet olympique en fut un bel exemple. Elle a pu également en profiter pour 

mettre à jour le fonds EPS du CDI avec l’aide des professeurs et racheter des 

documents sur Londres et la Grande-Bretagne (documentaires, romans, albums). 

 

 L’ensemble des professeurs d’EPS s’est engagé dans le projet : organisation, 

proposition et encadrement d’activités. Les objectifs visés étaient nombreux pour cette 

matière :  

 

 Mettre l'EPS au centre d'un projet pluridisciplinaire concernant le niveau 6
e
 : 

objectif partiellement atteint (cf. partie 6). 

 

 Travailler sur un thème d'actualité : objectif atteint en collaboration avec la 

documentaliste, et grâce également à l’Opération Cartable. 

 

 Travail dans le cadre des séances EPS sur les valeurs de l'olympisme et leur 

traduction en termes de compétences à développer pour les élèves : objectif 

atteint grâce à l’observation du respect des différences au niveau des capacités 

physiques au sein d’une équipe, du comportement des élèves face à la défaite,  

des conseils donnés à un camarade en difficulté, du respect des individus et des 

affaires au sein du vestiaire, du respect des règles des différentes activités 

proposées, du développement de la persévérance et de l’acceptation de tenir 

des rôles sociaux comme celui d’arbitre. 

 

 Sensibiliser au handicap à travers la découverte de la pratique handisport : 

sensibilisation amorcée et plutôt réussie aux dires du CDH qui devra être 

poursuivie, notamment lors de l’installation de la classe ULIS au collège. 

 

 Découvrir des APS (activités physique et sportives) nouvelles : objectif atteint 

même si de la déception est apparue pour quelques activités qui ont dues être 

mises de côté (cf. partie 6). 

 

 Eprouver du plaisir au travers d'une journée mêlant des activités sportives et 

des activités intellectuelles : objectif atteint (cf. questionnaire élèves, fort 

investissement des élèves et réactions des adultes impliqués). 
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 Ouvrir le collège l'espace d'une journée à des personnes extérieures pour faire 

le lien avec la vie civile : objectif atteint (cf. réactions des bénévoles du CDH 

et du professeur de hip hop, volonté de renouveler le projet).  

 

 

 L’infirmière scolaire a pu rencontrer l’ensemble des 6
e
 et leur parler des besoins 

alimentaires journaliers et des besoins alimentaires lors d'activités physiques (sucres 

dit "lents ou rapides" et hydratation) avec un point sur les boissons énergétiques. 

L’animation a été intéressante pour elle, et les objectifs ont été atteints avec un bémol 

pour la gestion du temps (cf. partie 6). 

 

 Le
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 Un regret a également été exprimé par les professeurs d’EPS qui auraient souhaité 

pouvoir impliquer les professeurs de français dans la préparation des questions posées 

aux sportifs. Ces questions ont finalement été préparées pendant les cours d’EPS. 

 

 

6.2) Des activités sportives et des rencontres annulées 
 

Plusieurs activités sportives ont dû être annulées ou adaptées. Le regret principal des 

professeurs d’EPS concerne une activité tir à l’arc qui aurait dû être proposée par un club 

sportif situé à proximité du collège. Une intervention aurait permis de faire connaître le club 

et cette activité aux élèves et, peut être, de susciter chez eux un intérêt, voire des vocations. 

Mais les responsables de cette association ne nous ont jamais recontactés malgré plusieurs 

tentatives de notre part. 

 

L’initiation aux arts du cirque aurait dû se faire avant la journée olympique puisque le 

matériel avait été acheté grâce aux crédits d’enseignement EPS. Cette activité aurait alors été 

présentée lors de la cérémonie d’ouverture par un groupe d’élèves participant à l’UNSS. Le 

professeur d’EPS qui devait être en charge de ce club a malheureusement été absent jusqu’à 

peu avant la journée olympique. Il a donc dû modifier ses objectifs et proposer une initiation 

pour tous pendant la journée.  La création de l’hymne olympique et la démonstration en arts 

du cirque qui devaient constituer la cérémonie d’ouverture ayant été annulées, cette cérémonie 

a été remplacée par un petit discours des deux professeurs organisateurs.   

 

L’idée d’une course de relais, qui aurait pu être sponsorisée par une association, avait été 

envisagée par les professeurs d’EPS. Elle aurait permis de calculer des performances et ainsi 

impliquer les professeurs de mathématiques de 6
e
. Elle a été mise de côté parce que l’objectif 

de proposer des activités sportives différentes aux élèves a été privilégié et que le planning 

était déjà très chargé. Si un renouvellement de l’action était envisagé, il faudrait penser à 

l’organiser en amont, pendant les heures d’EPS, et à présenter les résultats exploités en 

mathématiques lors de la journée olympique. 

 

Des contacts avaient été pris avec d’autres associations handisports qui se concentraient 

essentiellement sur le tir à la carabine et l’escrime en fauteuil. Ces activités, trop dangereuses 

pour une pratique en collège, n’ont pas pu être ajoutées au programme, même si une version 

adaptée du tir a été incluse dans le plateau sportif. L’idée d’une démonstration par des athlètes 

émérites avait alors été avancée par les responsables des associations mais, au regard du 

planning pré-JO, elle n’a pas pu se concrétiser. 

 

En effet les rencontres avec les sportifs olympiques et paralympiques ont été limitées 

puisque la journée s’est déroulée en plein pendant les entraînements préparatoires aux Jeux. 

Le planning des athlètes contactés ne leur a pas permis de se libérer. Ce fut en revanche un 

point très positif que l’entraîneur de l’équipe nationale féminine de handball puisse rencontrer 

les élèves dans ce contexte et qu’une ce ses anciennes joueuses puisse l’accompagner. 

 
   Une exposition sur l’alimentation du sportif devait être affichée dans la salle de restauration. 

Malheureusement aucun support n’a pu être trouvé. Des expositions sur l’alimentation en 

général étaient empruntables au CRDP mais aucune n’existait sous l’angle plus particulier du 

sport. 
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6.3) Gestion du temps et du planning 

 
Le projet Jeux olympiques et paralympiques devait concerner nos six classes de 6

e
, 

soit 160 élèves. Les activités sportives proposées pendant la journée banalisée devaient, en 

conséquence, être suffisamment nombreuses pour permettre d’occuper l’ensemble de ces 

élèves, tout en leur garantissant de bonnes conditions pour les pratiques sportives, dans des 

groupes aux effectifs peu nombreux. La durée d’une journée de cours ne pouvant logiquement 

pas être modifiée, le rythme de la journée a, lui, été adapté.  

Le matin, les élèves ont tourné sur les activités toutes les 55 minutes mais de manière 

décalée par rapport aux autres élèves. Cela a facilité l’encadrement des déplacements, même 

s’ils devaient être particulièrement silencieux pour ne pas gêner les cours des autres niveaux, 

et a permis de décaler le service de cantine pour faire manger tous les élèves de 6
e
 au même 

moment. Il a néanmoins fallu surveiller l’heure en permanence, et les activités qui 

demandaient aux élèves de découvrir du matériel ou de tourner sur plusieurs pôles ont 

particulièrement subi ce rythme très élevé.  

L’après-midi, ce problème du temps a été plus général encore, puisque les encadrants 

ne disposaient que de 30 minutes avec chaque groupe d’élèves. Le rythme a donc été 

particulièrement soutenu, notamment au CDI où l’infirmière et la documentaliste se 

partageaient les élèves. Chaque groupe y était divisé en deux, ce qui a permis de meilleures 

conditions pour visiter l’exposition et pour susciter la discussion mais qui n’a laissé que très 

peu de temps pour approfondir les informations données. La documentaliste a pu reprendre  

les éléments abordés lors des cours de Découverte CDI qui ont suivi. Ce ne fut pas le cas pour 

l’infirmière qui souleva ce problème de la gestion du temps lors des moments d’évaluation du 

projet. 

La difficulté pour concilier ces trois impératifs : impliquer toutes les classes d’un 

niveau, répartir les élèves dans des groupes suffisamment peu nombreux pour une bonne 

pratique sportive ou des échanges intéressants, et avoir un temps suffisant avec chaque groupe 

tout en respectant le temps scolaire imparti n’a pas pu être résolue. Un autre mode de 

fonctionnement devrait peut-être être envisagé si l’action était reconduite. 

 

7) Pistes pour une reconduite de l’action 
 

Le projet ne sera pas reconduit en l’état pour l’année scolaire 2012/2013 puisque le 

contexte d’une année olympique lui donnait tout son sens. L’idée avancée par le directeur du 

CDH de proposer une rencontre avec les bénévoles, sous la forme d’une discussion par 

exemple, et au niveau 4
e
, a été approuvée par le CESC. Mais rien à ce jour n’a encore été 

décidé ou lancé. 

L’idée d’une plus grande concertation et d’une plus grande pluridisciplinarité dans la 

mise en place des projets reste un des objectifs majeurs du CESC et même du collège dans 

son ensemble. Grâce à cette journée, l’idée de réunir sur une même journée banalisée des 

actions menées jusqu’alors séparément s’est imposée et sera mise en place à l’avenir. Le 

projet Jeux olympiques et paralympiques aura été un bon exemple de ce qui peut être fait dans 

un établissement scolaire, même si de nombreux points peuvent encore être améliorés ou 

renforcés.  

D’autres thèmes devront être trouvés pour une telle collaboration, sans attendre la 

prochaine année olympique ! 
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 ANNEXE 1 : Programme de la journée 
 

  J.O.URNEE  
Collège MERMOZ MARLY                                          

                               
        
        30 avril 2012                    
 

     MATIN  

 
 

8H – 8H15 :        Accueil des élèves de 6
e
  accompagnés au gymnase 

 

 

8H15 – 08H35 :  Présentation exposition Flamme – Concours (Responsable 

Mme TONNELIER, professeur Arts plastiques) 

                  Présentation du Handisport par le président du CDH57 
 

 

8H40 – 11h45 :  Ateliers : 2 classes par atelier, 55 minutes par atelier 

 Atelier 1  : Plateau Sportif Handisport 

         Atelier 2 : Initiation Arts du Cirque 

 Atelier 3 : Rencontre avec O. Krumbholz ou I. Wendling 

 

 

Responsables Ateliers : 

 

 Atelier 1 : Plateau sportif handisport (Mélanie GUITTON - Nathalie 

HERGAT- Brigitte FRECKAUS) 

 Atelier 2 : Initiation Arts du Cirque (Séverine BALANDRET-PERNOT - 

Dominique NOSAL) 

 Atelier 3 : Rencontre avec un sportif (Corinne KRUMBHOLZ : responsable 

des déplacements élèves) 
 

 1- Plateau sportif  

2/3 gymnase 

2- Arts du cirque 

1/3 gymnase 

3- Rencontre sportif 

Salle de permanence 

8H40 à 9H40 6
1  /  

6
2 

6
3 

/  6
4 

6
5
 / 6

6 

9H45 à 10H45 6
3 

/  6
4 

6
5
 / 6

6 
6

1  /  
6

2 

10H50 à 11H45 6
5
 / 6

6 
6

1  /  
6

2 
6

3 
/  6

4 

11H50 à 12h20 REPAS 
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 Atelier 1 : Plateau sportif Handisport : 3 groupes par classe, donc 6 

groupes qui tournent sur six ateliers 
 

ACTIVITE  

Carabine 

 

Sarbacane 

Fléchette 

pendulaire 

Parcours 

fauteuil 

Parcours 

Déficience 

visuelle 

 

Boccia 
6

e
1-6

e
2 

8h40 61-1 61-2 61-3 62-1 62-2 62-3 

8h50 62-3 61-1 61-2 61-3 62-1 62-2 

9h 62-2 62-3 61-1 61-2 61-3 62-1 

9h10 62-1 62-2 62-3 61-1 61-2 61-3 

9h20 61-3 62-1 62-2 62-3 61-1 61-2 

9h30 61-2 61-3 62-1 62-2 62-3 61-1 

 

ACTIVITE  

Carabine 

 

Sarbacane 

Fléchette 

pendulaire 

Parcours 

fauteuil 

Parcours 

Déficience 

visuelle 

 

Boccia 6
e
3-6

e
4 

9h45 63-1 63-2 63-3 64-1 64-2 64-3 

9h55 64-3 63-1 63-2 63-3 64-1 64-2 

10h05 64-2 64-3 63-1 63-2 63-3 64-1 

10h15 64-1 64-2 64-3 63-1 63-2 63-3 

10h25 63-3 64-1 64-2 64-3 63-1 63-2 

10h35 63-2 63-3 64-1 64-2 64-3 63-1 

 

ACTIVITE  

Carabine 

 

Sarbacane 

Fléchette 

pendulaire 

Parcours 

fauteuil 

Parcours 

Déficience 

visuelle 

 

Boccia 6
e
5-6

e
6 

10h45 65-1 65-2 65-3 66-1 66-2 66-3 

10h55 66-3 65-1 65-2 65-3 66-1 66-2 

11h05 66-2 66-3 65-1 65-2 65-3 66-1 

11h15 66-1 66-2 66-3 65-1 65-2 65-3 

11h25 65-3 66-1 66-2 66-3 65-1 65-2 

11h35 65-2 65-3 66-1 66-2 66-3 65-1 

 

 

 Matériel nécessaire 
 

 Sarbacane  : x2  cibles + supports cibles x2 

 Carabine  : x2  Piles 

 Fléchette pendulaire : x2 + supports cibles + cibles 

 Masques opaques + kit parcours motricité : x6 

 Fauteuils : x8 

 Jeu de boccia : x2 + cible x1 + gouttière x1 

 Panneaux affichage de sensibilisation 

 

NB : Les élèves restent huit minutes par activité donc 48 minutes. Il reste 12 minutes 

pour les rotations et combler un possible retard. 
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     Feuille de route :  

 

 

 Besoins en bénévoles :  
 

 A- Carabine :    x1 (Aurélie) 

 B- Sarbacane :    x2 (JC – Christian) 

 C- Fléchette Pendulaire : x2 (Brigitte FRECKHAUS – Nathalie SCHUCK) 

 D- Boccia :    x1 (Nathalie HERGAT) 

 E- Parcours Fauteuil :  x1 (Mélanie) 

 F- Parcours déficience visuelle: x1 (Elisabeth) 

 

                           

 

 

 
 

GROUPE A GROUPE B GROUPE C GROUPE D GROUPE E GROUPE F 

61-1 61-2 61-3 62-1 62-2 62-3 

63-1 63-2 63-3 64-1 64-2 64-3 

65-1 65-2 65-3 66-1 66-2 66-3 



 Carabine 

 

 

 Sarbacane 

 

 Fléchette 

Pendulaire 

 Parcours 

Fauteuil 

 

 Parcours 

déficience 

visuelle 

 Boccia 

 Sarbacane 

 

 Fléchette 

Pendulaire 

 Parcours 

Fauteuil 

 Parcours 

déficience 

visuelle 

 Boccia 

 



Carabine 

 

 

 Fléchette 

Pendulaire 

 

 Parcours 

Fauteuil 

 

 Parcours 

déficience 

visuelle 

 Boccia 

 
 Carabine  Sarbacane 

 Parcours 

Fauteuil 

 

 Parcours 

déficience 

visuelle 

 Boccia 
 Carabine 

 
 Sarbacane 

 Fléchette 

Pendulaire 

 Parcours 

déficience 

visuelle 



 Boccia 

 



 Carabine 

 



 Sarbacane 

 



 Fléchette 

Pendulaire 

 



 Parcours 

Fauteuil 

 

 Boccia 

 

 Carabine 

 



Sarbacane 

 

 

 Fléchette 

Pendulaire 

 

 Parcours 

Fauteuil 

 

 Parcours 

déficience 

visuelle 
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 Atelier 2 : Initiation Arts du Cirque (même organisation que pour l’atelier 1) 



 

ACTIVITE Monocycle 

et briques 

Balles et 

anneaux 

Boules 

d'équilibre 

Assiettes 

et bâtons du 

diable 

Rouleau 

américain 
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Vidéo de la cérémonie d'ouverture des Jeux de Pékin 2008 
 

 Accompagnement des élèves : Emploi du temps des professeurs de 6
e
  

 

A 8h, chaque professeur  ayant une classe de 6
e
  fera l'appel dans sa classe,  

        l'accompagnera au gymnase et encadrera sa classe. 

De 9h à 11h, chaque professeur retrouve sa classe sur le site où elle  

       fonctionne et l'accompagne (cf. tableau d'organisation). 

A partir de 12h30 et jusqu'à 16h30, les professeurs sont associés aux 

différents ateliers (cf. tableau d'organisation). 

Les élèves se déplaceront d'un site à l'autre avec les professeurs 

responsables de chaque atelier. 

Des suppléances seront organisées pour prendre en charge les classes qui 

ont EPS le lundi. 
 

 

 

Responsable VIDEO : Valérie PALLEZ (de 10h à 14h) 
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ANNEXE 2 : Photographies prises pendant la journée 
 

Rencontre avec O. Krumbholz : 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Exposition des flammes olympiques : 
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Activités sportives : 
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Exposition et discussion santé au CDI : 
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ANNEXE 3 : Descriptif des activités handisport proposées 

par le CDH 57 
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ANNEXE 4 : Liste des thèmes proposés pour l’exposition au CDI 
 

 

 

 

1 L’histoire des JO JO anciens et modernes, la place des femmes 

2 L’organisation des JO 
Le comité olympique, les conditions de qualification, les avantages pour 

les pays organisateurs 

3 Les symboles olympiques 
Le drapeau, la flamme, le logo, les cérémonies d’ouvertures : leur 

histoire et signification 

4 Les grandes valeurs de l’olympisme 
Les droits de l’homme, la participation et l’égalité. Les questions 

éthiques : l’argent, la drogue, le dopage. 

5 Les jeux paralympiques  

6 Les Jeux de Londres La qualification, les travaux, les différents sites olympiques 

7 
Les grands records, les grandes figures et les faits 

marquants de l’histoire des JO 
L’évolution des performances 

8 

Les sports olympiques : sports d’eau, gymnastique, 

athlétisme, haltérophilie, sports équestres, triathlon, 

pentathlon 

 

9 

Les sports olympiques : sports de ballon et de balle, 

cyclisme, escrime, hockey, sports de combat, tir, tir 

à l’arc 
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ANNEXE 5 :                                                                    

Questionnaire d’évaluation proposé aux élèves 
 

 

 

PISTES POUR UN QUESTIONNAIRE REALISE SUR LE NIVEAU 6e 
(Chaque professeur d'EPS avec sa ou ses classes de 6è, 

la semaine suivant la journée olympique, 
à l'écrit ou à l'oral, au choix de chaque professeur.) 

  

 

 Etait-ce-une journée réussie ?  
Intéressante, amusante, fatigante, ennuyeuse... 
 

 Ce qu'ils ont aimé. Pourquoi ? 
 

 Ce qu'ils ont moins apprécié. Pourquoi ? 
 

 Ont-ils apprécié les nouvelles activités proposées ? Auraient-ils envie de les 
pratiquer en club ?  

 

 Après cette journée et au travers des APS vécues en cours d'EPS durant 
l'année, pour quelles activités ont-ils des préférences?  

 

 Pour quelles activités se sentent-ils avoir plus d'aptitudes?  
 

 Quelles qualités requièrent-elles?  
(les activités athlétiques- les activités de natation sportive- les activités de pleine 
nature ou en reproduisant les conditions- les activités gymniques- les activités 
artistiques- les activités de coopération et d'opposition: les sports co- les activités 
d'opposition duelle : sports de raquette- les activités physiques de combat) 
  

 Qu'ont-ils retenu de l'interview des sportifs ? 

(ce qui les a surpris, intéressés) 
  

 Ont-ils des personnes handicapées dans leur entourage? 
 

 Que pensent-ils de l'expérience de la pratique handisport ? Quelles qualités 
doivent développer les handicapés dans une pratique sportive ? Sont-elles 
différentes des qualités à développer pour une personne valide ? Qu'ont-ils 
appris de cette expérience ? Leur regard sur le handicap a-t-il changé ? 

 

 Ont-ils déjà regardé les J.O. ? Vont-ils les regarder cette année ?  
 

 Ce qu'ils ont retenu de la journée? 
  

 

 


